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“國五條”細則規定二手房個人所得稅

從嚴按差額的20%征收，各界正在觀望該政

策對樓市的影響。

而東莞則是一個現成的樣本。東莞市從

嚴實行該政策已長達五年，並且具備二手房

交易計稅價格評估系統。記者通過實地調查

發現，該政策對當地樓市的影響，並非媒體

報道的“零效果”。

在東莞從嚴執行該政策的五年間，其經

濟總量一直在廣東省排名較前，但當地樓市

並未出現如周邊城市般投資過熱、樓價飛漲

的現象。不少房企認為東莞樓市“炒不起

來”，並對投資該地甚為謹慎。

     炒家逐漸撤退
多位在東莞有多年房產中介從業經驗的

人士稱，與東莞市地稅局辦稅要求一樣，二

手房個稅按照轉讓差額減去合理稅費後的

20%計征，該政策已強制實行5年。

中原地產分析，在“從嚴征收20%賣房

差價為個人所得稅”政策開始執行時，東莞

樓市正處於“漲”聲中。

2006年，東莞城區住房均價成功突破

每平方米6000元。2007年上半年，東莞中

心城區均價超過每平方米7000元，在隨後

的兩三個月時間，城區均價攻破每平方米

8000元。根據當時的市場分析描述，大量炒

家托市、高價售出的樓市過熱風險已初見端

倪。

包括東莞房企人士樑博林、東莞中原地

產策略研究中心總監車德銳等多位人士均表

示，東莞政府推動從嚴執行政策，並非隻針

對炒房者。此外，當地一直以吸引企業投資

為稅收的主要來源，金融危機前後，產生的

3月8日在十二屆全國人大一次會議舉行

的記者會上，中國商務部部長陳德銘吐槽自

己的網購經歷，他本打算元旦送給小孫女的

禮物沒有按時送到，快遞公司回答是“政府

部門不送貨”。

陳德銘表示，未來商務部將通過加快推

進網購的法規與標準體系的建立等方式，規

范引導電子商務企業的健康發展。

網購遇質量及送貨問題
作為電子商務的主管部門領導，面對記

者的提問，陳德銘吐槽起自己的網購。他說

自己經常網購，但也因此受到家裡批評，因

為有時是為了摸摸網購的情況，買了一些不

太需要的東西。他坦言，雖然自己的網購經

歷總體順利，但也遇到了商品質量不好、貨

物不能按時送到的不愉快。

“元旦前想給剛3歲的小孫女買一塊黑

板，給她寫字畫畫。就在聖誕前一天訂貨，

結果到1月5號還沒有收到。我去查貨到哪

兒了，到了投遞公司一問，他們說你的地址

不知道在哪裡，我說不是寫著東長安街2號

商務部嗎？結果他們說政府部門不送。”這

稅收也隨著投資量減少而驟然縮減，因此，

當地希望通過加大房地產交易稅收緩解壓

力。

“2007年之前，二手房交易成本很低，

炒家不會顧及交易成本，這與‘二選一’，

即可以選擇交易額2%或差額20%的繳稅方

式有關系。”車德銳表示。

樑博林稱，恰逢2007年和2008年，東

莞樓市正處低迷，且二手房交易不活躍和交

易成本增加，東莞的投資客從2009年開始

已經大幅減少。

車德銳分析，這種二手房交易不活躍的

情況一直延續至今。“與廣深等炒家活躍的

城市相比，東莞二手房交易的成交量並不

高，目前正處於穩步回升期，而且轉手率一

直處於較低的水平，在炒家活躍的城市，一

套房的轉手率較高。”

他稱，東莞市場炒家極少，投資客多以

長線持有為主，升值較大的房源較少在市場

上流通。

2012年，二手房評估系統正式上線，

東莞中原地產發表分析報告稱，當時對市場

的影響是很大的，但經過近一年時間的消

化，市場已經適應。

車德銳分析，從嚴征收20%賣房差價

為個人所得稅的政策，對東莞城區東城、南

城的二手房成交量的影響效果更明顯。其他

區域的二手房交易以樓齡較長、增值幅度較

少的舊樓為主，不同的是，這兩區為東莞房

地產新興開發區域，不僅新房較多，且增值

部分較大。因此，交易中征收的稅費較高，

已經抑制兩區的二手房交易。

針對這種情況，啟富置業、中原地產等

中介公司表示，早已引導這兩區的二手房意

向買家，改為選購周邊的一手房房源。

 房企：樓市“炒不起來”
事實上，東莞樓市的變化，與政府推動

從嚴執行政策存在著千絲萬縷的關系。

炒家極少、二手房交易不溫不火，這是

房企描述的東莞樓市的主要特征。有大型國

有房企人士表示，在廣東，東莞與佛山、中

山和珠海等城市的人均收入、經濟總量、發

展水平相當，而東莞樓市的火熱程度卻並不

如這些城市。此外，東莞並沒有實行限購、

限價等政策。

在嚴格執行政策的五年間，相對一二線

城市，東莞的房價上漲的幅度並不大。據合

富輝煌東莞市場研究部統計，東莞2011年

和2012年一手房均價分別為每平方8177元

和8277元，2007年該數字為5522元/平方

米，5年房價累計上漲約50%。統計數據顯

示，佛山、珠海等多個城市的一手房均價不

同程度地超過東莞。

包括萬科公司、中信地產在內的多家房

企相關人士透露，東莞房地產投資量漲幅平

穩，存在一定的去庫存壓力。

中信地產人士稱，與其他二三線城市的

中心區、新區和房地產投資熱門區域相比，

東莞在這些區域的房價漲幅動力最弱，甚至

連惠州等經濟水平不如東莞的城市，都較東

莞更具備炒高房價的空間。

車德銳分析，眾多因素致使房企在東莞

定價不會過高，其中，當地鎮區過於分散、

且各鎮區經濟水平、配套設施的差別不大，

中心地區不突出。此外，當地居民習慣大面

積房屋，因此大戶型較為走俏，這類戶型卻

很難調高單價。

此外，有房企人士指出，東莞的購房群

體主要為當地購房者，隻有部分外來人員，

當地曾經分流了部分廣深投資客。然而，炒

房的收益和效果均不明顯，所以當地市場的

價格漲幅和產品結构都較為穩定。

中信地產在東莞項目的人士分析，當地

房地產投資增幅較穩定，且供求穩定，甚至

出現了供過於求的情況，供給和消化需求都

較為理性。同時，他指出，正是這種穩定局

面，讓二手房評估系統的運行順暢具備充足

的條件，可以從嚴征收20%賣房差價為個人

所得稅的政策。

水岸麗城常務副總經理陳程豪對外描述

東莞市場在2012年全年樓市的特點，稱房

價基本平穩，房企定價、定位比較理性，剛

需客戶能買到適合自己的房子。

當人的生活基本要素受到威脅時，環境問題

已經變成危機了”。

五、共贏─外交方針令人矚目

溫家寶在《政府工作報告》中強調繼續

高舉和平、發展、合作、共贏的旗幟，始終

不渝走和平發展道路，堅持獨立自主和平外

交政策，推動世界持久和平、共同繁榮。外

交部長楊潔篪在9日記者會上提出“要繼續

高舉和平發展、合作共贏的旗幟，要弘揚平

等互信、包容互鑒、合作共贏的精神。”楊

潔篪還說“鄰居好，無價寶”，中方將繼續

堅持以鄰為伴、與鄰為善，堅持睦鄰惠鄰。

有關外交及中日關系發言，世界各國沒

有太多負面反應，但日本反應強烈。3月5

日，人大發言人傅瑩說，中國海監船到釣魚

島海域巡航是必然的，日本去年9月的購島

行動違背了擱置領土爭議的雙邊共識。3月

6日，日本副官房長宮世耕弘成在記者會上

說：“日本無法接受中國有關尖閣諸島的任

何言論，這是基於單方面的主權主張。尖閣

諸島明顯是日本固有領土，而且符合國際

法。”日本媒體對於楊潔篪提出“釣魚島問

題的根源是日本對中國領土的非法竊取和佔

據”這一說法做了報道。對於溫家寶《政府

工作報告》中提出“軍事鬥爭準備不斷深化”

這一說法，日本新聞評論員認為:這是準備

與日本打仗，在歷次的《政府工作報告》中

沒有“軍事鬥爭準備不斷深化”的說法。

番話引起現場笑聲一片。

陳德銘說，雖然交涉後拿到了貨，但是

給孫女送禮物的喜悅之情沒有了。

此外，他還碰到過網購的擦窗器和衣服

等商品質量差的“煩惱”。比如買了兩次擦

窗器質量都不過關。

 網絡零售法規仍存空白
今年2月，中國消費者協會發布的數據

顯示，2012年全國消協組織受理銷售服務

投訴39005件，其中，網絡購物投訴20454

件，佔銷售服務投訴量的52.4%。

針對目前網絡購物市場上出現的一些

亂象，陳德銘稱，政府部門將通過加快推

進網購的法規與標準體系的建立，加強執

法部門之間的溝通和協作，加大創新執法

的力度等方式規范引導電子商務企業的健

康發展。

在電子商務的誠信體系建立上，陳德銘

強調，要加快電子商務的誠信體系的建立，

包括跨部門的涉信執法，信息部門之間的共

享，以及服務機制化等。鼓勵第三方的機构

對網絡零售經營主體開展信用的評價和認證

的服務。

陳德銘表示，現在還缺少網購的法律法

規，特別是網絡零售、第三方交易平台，以

及電子商務企業認定等相關方面還處於法律

空白地帶。

據此前媒體報道，目前正在制訂的電商

法規有兩部，一部是由國家工商總局牽頭的

《網絡商品交易及服務監管條例》，另一部

是由商務部牽頭的《網絡零售管理條例》，

前者有望在今年出台。

“大家如果對網購有什麼要求，非常歡

迎你們給商務部提出意見，我們也會認真吸

收你們的建議”，陳德銘說。

（上接第3版）

四、環保─超越階層的共同困境

目前來看，中國的環境問題不容樂觀。

在世界八大環境問題中，中國引來了全世界

“矚目”。世界三大酸雨區，之一就在中國

的長江以南地區，全國酸雨面積佔國土資源

的30%； 溫室效應的主要禍首二氧化碳，

中國是世界第二大排放國，而二氧花硫排放

已是世界第一；世界上沙漠每年600萬公頃

的速度侵蝕土地，而中國每天都有500公頃

土地被沙漠吞食；森林面積減少，全世界每

年有1200萬公頃森林消失，中國年均消失

天然林40萬公頃；全國600多座城市中，缺

水的就有300多座；水土流失面積達367萬

平方公裡，每年至少有50億噸沃土付之東

流；與日俱增的工業垃圾、生活垃圾包圍了

中國三分之二城市；大氣污染使中國600多

座城市大氣質量符合國家標準不到1%……

面對北京嚴重的PM2.5 污染，許多代

表和記者出門不得不戴口罩，環境問題成了

這次兩會的熱議主題之一。不少代表示了共

同憂慮。8日上午，在廣東團全體會議上，

全國人大代表、廣州呼吸疾病研究所所長鐘

南山再次呼吁，政府應該轉變發展觀念，重

視空氣污染問題，因為灰霾比非典還可怕。

鐘先生的發言是“GDP 第一 還是健康第

一”。鐘說“以前還覺得環境問題比較遠，

隻需兼顧一下，現在不是要兼顧的問題了。

微博上一則“廣州海珠區城管隊員掐女

小販脖子發生肢體沖突”的帖子近日引發關

注。廣州市海珠區赤崗街道辦透露，3月6日

15時10分許，街道城管執人員巡查至廣州大

道南客村一處人行道時發現，1名身穿紅色

上衣的婦女正在佔道擺賣番石榴。赤崗街道

城管執法人員當場向擺賣當事人說明，其行

為違反了城市管理的相關規定，依法要求其

立刻停止非法擺賣、佔道經營行為，並勸其

離開。在執法過程中，編號為X080324的城

管隊員“因一時情緒激動，與當事人發生了

短暫的肢體沖突”。事後，赤崗街道對在執

法行動中言行不當的城管輔助隊副隊長敖大

挺(編號為X080324)先行予以停職處理。


